

8./M. 1915

41

# Wappenschild polnischen Kurftostmann.

Deutschen Frühkunst des 19. Jahrhunderts und hat sie zum Grundstock seiner eigenen charaktervollen Sammlungen gemacht, deren Reiz ebenso bezaubernd ist, wie ihr Wert von autorisatorischer Seite anerkannt wird. Diese Kulturreise durch eine ungeheure Weltgeschichte läuft sie noch gehoben wird, befähigt Doktor Kaufmann, daß ihm außertraurige hohe Reichsschäfte noch errichtet ist. Es lohnt sich, die sozialen Rückschläge, die ihm in der Heimat errißt, nicht minder preiswürdig zu schätzen und sie in ihren Hauptzügen kennen zu lernen. Man darf sagen, daß von der Kunst zu leben. Das muss schlagende ist, daß es sich bei hier ein freundliches Licht auch auf Kaufmanns soziale Berufstätigkeit fällt, der als feinsinniges vielleicht dieses innenwohnt: einen Hauch von Schönheit und gehobener Lebenshaltung auch in das Dasein der minderbemittelten Kreise des deutschen Volkes zu übertragen.

Das Reichsversicherungsamt ist bekanntlich eine Gründung des alten Staates Wilhelm, der durch seine berühmte Postkarte vom November 1881 des neuen Deutschlands bauendende Sozialpolitik inaugurierte. Natürlich war Bismarck die treibende Kraft und der erste Präsident des neuen Amtes, Boedler, der schöpferische Organisator des Ganzen. Was diese Männer und ihr hingebungsvoller Stab vor mehr als einem Menschenalter führt als einen "Sprung ins Unendliche" unternommen, hat sich seitdem großzügig und legendär ausgewachsen und einmal ist entfesselter Weltkrieg unter Seiten in höchstem Sinne seine Goldprobe bestanden,

die Hälfte selber aufgebracht haben, während die andere Hälfte durch die Zusage der Arbeitgeber und des Staates gebettet wurde. Statutarischerweise konnte dieses glanzvolle Sammelergebnis nur dadurch herbeigeführt werden, daß für alle fraglichen Berufskreise die Versicherungspflicht festgelegt wurde. Wenn dies auch im Anfang mancherlei Widerrutsch erregt hat, weil jeder neue Zwang zunächst hart empfunden wird, so ist doch jetzt überzeugt, um so mehr, als dieser außerlich kaum fühlbar wird, weil sämtliche Beiträge in Form regelmäßiger Zohnabzüge entrichtet werden. Wichtig ist, daß die Organisation nicht bloß auf die Arbeiterkreise hervorläuft, sondern durch ein "Berücksichtigungsgesetz" für Angestellte" auch auf den Mittelstand ausgedehnt wurde und hiervon sowohl den Privatbeamten wie auch dem Schriftantheit und selbst Bühnen- und Direktorium Mitgliedern zugute kommt. Auch erfreut sich die Versicherung sowohl auf Frauen wie auf Männer und auch auf Kinder; und wie nach dem Wohleben des Ernteherrn die Witwe durch ein einmaliges Witwengeld, eine Rente und etwige Erziehungsheiräge geschützt wird, so wird, wo die Frau die Hauptverantwortlichkeit oder unfähige Witwer in gleicher Weise entsprechend geschützt. Um 120 Millionen Berufsschwestern und deren Kindern nahezu 11 Milliarden Mark Entschädigungen (Krankenfürsorge, Renten usw.) bezahlt. Es handelt sich also um ungeheure Beträge, die die betroffenen Berufsschwestern jedem Einzelfall um so stolzer empfangen dienen, als sie durch ihre eigenen Beiträge gut